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2024 年全国两会于 3 月
4 日起召开。 今年是实现“十
四五” 规划目标任务的关键
一年， 市民最关心哪些民生
事？ 近日，上海市总工会官方
微信公众号 “申工社 ”、劳动
报微信公众号“醒来”栏目共
同发布调查问卷。 数据显示，
居民收入增长、 规范物业管
理、 根除消防隐患等的关注
度排名前三。

五大民生议题最受关注
针对 2024 年全国两会

的民生关注热点议题， 本次
两个微信公众号共同发起问

卷调查， 共收到 22109 个市
民投票。 “职工收入增长、提
高物业管理质量、 提升社区
医院分级诊疗能力、 提供平
价养老服务、 重视公共场所
消防安全” 是本次调查中热
度最高的五大议题， 受到近
半数受访者关注。

作为增进民生福祉的直

接体现， “提高职工收入增
长速度， 让 ‘钱袋子’ 鼓起
来” 依然是市民期盼度最高
的 议 题 ， 得 票 率 达 64% 。
“提高小区物业管理质量 ，
加强对物业、 业委会工作的
规范和监管” 是近年来呼声
较强的民生意愿， 得票率达
58%位居第二 。 “提升社区
医院的基层分级诊疗能力 ”
“提供更多平价养老床位和
居家护理服务” 的得票率均

为 44%， 显示市民对于 “家
门口” 的医疗养老服务具有
较高需求。

此外，“重视公共场所消
防安全，对电动车乱停放、违
规充电加大整治” 也是关注
热点，“加快老旧小区更新改
造， 提升居住环境和生活设
施”“加强社区公共文化配套
服务， 打造家门口的公共文
化空间”“改善远郊大居交通
出行，解决‘轨道+公交’换乘
难题” 等继续成为老百姓对
美好生活的期盼。

物业管理亟需提升水平
据 《中国物业管理协会

2023 年工作总结和 2024 年
工作计划》显示，2024 年为物
业管理“夯实基础年”。 物业
管理与日常生活质量息息相

关，对于提高物业管理水平，

市民提出了哪些建议？
小区物业人员 “主动出

击”，高效解决水管维修、停车
纠纷、杂物堆放、楼道抽烟等
一系列生活问题，是许多居民
的强烈诉求。 家住静安区某
小区的王女士新房刚刚装修

好就遇上了房顶渗水发霉的

烦心事，一番探查后发现问题
根源在于公共下水管堵塞，对
于小区物业“没办法短时间解
决”的说辞，她深表无奈。 “希
望物业能够做好日常水管维

护工作，同时能主动帮忙解决
房顶渗水问题。 ”

除了最常见的维修问题，
对于“小区停车乱且收费高”
“楼道与地下车库杂物堆放”
“楼道与电梯内烟味重”“业委
会工作不公示不规范” 等问
题，居民也迫切希望小区物业
出手整治与协调。

小区消防隐患急需根除
近期国内火灾事故多发，

“做好消防安全， 从源头掐灭
火灾事故的苗头”越来越受到
市民的关注与重视。 据 12345
市民投诉热线显示，眼下市民
对身边私拉电线、杂物阻碍消
防通道、电瓶车楼内充电的情
况尤为担忧。

住在静安区共和新路的

周媛（化名）表示，自己身处老
旧小区，经观察后发现消防安
全隐患较为突出。 “比如我所
住的小区单元内，有居民乱堆
废品、 易燃物品占用公共通
道， 个别住户还私拉电线，乱
丢烟头，消防安全防范意识比
较薄弱。 ”周媛表示，以上问题
长期存在， 也多次向物业、居
委会反馈， 均未得到有效解
决。 “希望相关职能部门能牵

头督办清理整改，约谈相关人
员，并定期回访检查，确保居
民能安全、安心地生活。 ”

宝山区居民刘宇（化名）关
注到电瓶车不规范停放带来的

消防安全问题。“我住的小区内
电瓶车飞线充电情况严重，有
时路过其他居民楼， 看到 1楼
大厅内经常有电瓶车停放在那

里， 很担心是否会自燃引发火
灾。”他希望有关部门切实解决
非机动车停入楼道及飞线充电

问题。

“最后一公里”难题待解
近年来，远郊大型居住区

交通出行不便的呼声时常可

见， 本次调查中亦有 32%的
受访者对此表示关注。 “最后
一公里”出行难题急需破解。

家住宝山区顾村镇的刘

先生表示，自己每天的通勤路
囊括了许多常见的远郊交通

出行难题。由于小区附近公交
车站较少， 到站时间不稳定，
下站后离地铁站还有一段距

离，他上下班都骑电动车出行
赶时间。有时碰上路面坑洼需
绕行，有时需时刻注意违规行
驶的三轮车与外卖车，加上小
区大门与道路之前没有缓冲

带，每天必须打起十足的精神
小心骑车。

对此，他建议，重拳整治
违反交通规则的三轮车与电

动车，加强路面规范行驶宣传
和监督；另一方面，希望能适
当增加通勤高峰时段的公交

班次， 或者增设地铁接驳车，
让每天的上下班通勤快捷高

效起来。

根据国家统计局发布的

最新数据， 全国在园幼儿减
少 534.55 万人。 学龄人口减
少了，还需要那么多教师吗？
在即将举行的全国两会上 ，
全国政协委员、 华东师大图
书馆馆长吴瑞君拟带去 《关
于适应人口发展新常态 ，推
进区域教育结构调整及政策

优化的提案》，建议做好区域

师资需求中长期规划。
吴瑞君委员指出，“少子

化、老龄化、区域人口增减分
化” 已成为人口发展的新常
态， 也构成了教育事业发展
的基本人口背景， 决定着教
育资源供需关系的时空结

构。 人口发展新常态下，出生
人口的周期波动性、 学龄人
口增减的区域差异性以及对

教育影响的时间滞后性 ，无
疑将对区域教育结构布局及

师资配置产生系统性影响 ，

需要积极应对。
因此， 她建议要精准预

测，提前布局，做好区域师资
需求中长期规划。 加强区域
学龄人口趋势预测， 通过综
合考虑常住、户籍、非户籍等
不同类型的学龄人口数据 ，
提高师资测算的准确性。 建
立区域学龄人口变动预警机

制， 动态测算各级各类教师
人数， 统筹各区域师资需求
中长期规划， 确保教育资源
合理分配和充分利用。

同时，还要灵活调整，统
筹兼顾， 平衡不同时期和前
后学段的师资配置。 对于各
学段教师需求升降趋势变化

不一致的地区， 应将调整师
资学段结构、 优化前后学段
衔接的比例关系作为重要任

务。 比如，针对基础教育阶段
专任教师时增时减的阶段性

不足问题， 应建立更具弹性
的师资配置机制。 通过建立
十二年一贯制学校， 鼓励部
分小学专任教师通过考核后

向初中专任教师转岗，或适当
扩大班额，待相应阶段学龄人
口减少后逐步缩小班额。

吴瑞君委员建议要分类

施治，精准施策，探索不同人口
增长模式下区域师资结构的优

化路径。 进一步完善教师编制
测算标准， 突出不同人口增长
类型区域的差异化特点， 同时
考虑学校教育教学实际情况，
完善差异化的教师配备标准，
缓解不同区域的师资配置结构

性矛盾。 ■劳动报记者 郭娜
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